

## 200.000 marchan en San Juan

# Puerto Rico: Paro general de 24 horas

TRADUCIDO DE WORKERS VANGUARD NO. 499

6 DE ABRIL DE 1990

Puerto Rico, la colonia norteamericana en el Caribe, fue paralizado el 28 de marzo por una huelga general de 24 horas, la primera en 60 años desde la combativa huelga general cañera en la década del 30. Servicios públicos, electricidad y agua, escuelas, universidades, y todo el transporte público, todos fueron paralizados. La jornada de lucha culminó en la protesta obrera más grande en la historia de Puerto Rico. Doscientos mil trabajadores, procedentes de toda la isla, marcharon en desafío combativo y festivo al Capitolio, sede de la impotente legislatura colonial.

El llamado al paro general fue lanzado por el Comité de Organizaciones Sindicales (COS), una nueva central que agrupa a 70 sindicatos. El paro asestó un poderoso golpe a los planes del gobierno del Partido Popular Democrático (PPD) para vender el conglomerado estatal de telecomunicaciones, que incluye la Puerto Rico Telephone Company (PRTC), la Autoridad de Teléfonos y la Telefónica Hispanoamericana. Las pérdidas a la economía capitalista a causa de la huelga se estiman en US \$70 millones.

Aquel miércoles 28, trabajadores portando cruzacalles (banderolas) y cartelones ocupaban hasta dos millas en la céntrica avenida Ponce de León. Al compás de los bongos al ritmo de la "lambada", soplaban sus silbatos y lanzaban gritos de insulto a la sede nacional del PPD (cuya fachada estaba protegida con paneles). Camiones pesados de arrastre repletos de obreros hacían sonar sus fuertes bocinas (claxon) de aire. Al terminar la manifestación frente al Capitolio, el sindicato de trabajadores eléctricos, la UTIER, marchó desafiadamente hasta la Fortaleza, la mansión del gobernador, lugar vigilado por cientos de efectivos policiales armados con escopetas. Allí protestaron contra la venta propuesta y la negativa del gobierno a negociar un nuevo contrato con UTIER.

En un intento de último minuto por evitar el paro, el gobernador Rafael Hernández Colón ("RHC") del PPD llamó para platicar a los dirigentes sindicales. Estos se rehusaron. Aunque el día de pago fue adelantado para coincidir con el paro, los trabajadores no asistieron al trabajo. Los pocos que asistieron fueron rechazados por líneas de piquetes masivas. Las entradas de la antigua base naval de Isla Grande fueron obstruidas por camiones. Ningún autobús salió del terminal de la Autoridad Metropolitana de Autobuses, no habían taxis y escaseó el tráfico privado de automóviles. En una acción el día anterior, los trabajadores de la salud (UNTS) y otros sindicatos del sector gubernamental llevaron a cabo una manifestación frente al Centro Médico de Río Piedras, denunciando al gobernador con consignas de "RHC Real Estate vendiendo a Puerto Rico".

Hernández Colón anunció el pasado 21 de febrero en su discurso televisado sobre el estado de la colonia que la PRTC estaba a la venta por tres mil millones de dólares. De acuerdo al *Financial Times* (26 de marzo) de Londres, de



Williams/El Nuevo Día

**San Juan, 28 de marzo: enorme protesta y huelga general convocada por los sindicatos contra propuesta venta de la telefónica por el gobierno.**

venderse, ésta sería la "desinversión" más grande de la historia norteamericana. Actualmente la PRTC emplea a 8.000 trabajadores, que producen ganancias netas anuales de \$70 millones con la posibilidad de subir a \$200 millones con la introducción del teléfono celular. La compañía fue comprada a la ITT en 1974 por \$165 millones. Durante años, el PPD construyó un gran aparato estatal, la fuente de decenas de miles de puestos a disposición del partido gobernante y amplios servicios sociales. Pero ahora las transferencias federales se están agotando, y los "populares" del PPD saquean su propia creación.

Además de las compañías de teléfonos, el lucrativo conglomerado estatal de telecomunicaciones también incluye los canales 3 y 6 de televisión. Por otro lado, miles de trabajadores estatales y los empleados de muchas otras corporaciones públicas y semipúblicas se sienten amenazados por la propuesta venta de la PRTC. Hace año y medio, los combativos trabajadores eléctricos de la UTIER movilizaron a 10.000 trabajadores por la misma ruta de la manifestación del miércoles (*Workers Vanguard* No. 468, 6 de enero 1989). Esto demostró el poder de la acción obrera, y la semana pasada fue un número 20 veces mayor.

Sin embargo, el liderato sindical del COS sigue la batuta política de los partidos burgueses de la oposición leal como